

Fecha: 11-01-2025

Medio: Diario Austral Región de Los Ríos Diario Austral Región de Los Ríos Supl.:

"Valdivia es tan carismáticamente verde que genera empatía con la naturaleza..."

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 4.800 14.400

No Definida



ENTREVISTA. NATALY NAVARRO, Presidenta Comité Ecológico Lemu Lahuen:

"Valdivia es tan carismáticamente verde que genera empatía con la naturaleza..."

Cm2: 560,5 VPE: \$ 487.647

POSITIVO BALANCE.

Actual representante de la organización se refirió a la importancia de la educación ambiental y como todos los valdivianos hicieron posible la adquisición de los terrenos del Parque Urbano El Bosque para la preservación de este pulmón verde en la ciudad.

Mariana Urrutia Tobar

aldivia es conocida por sus ríos, humedales y una naturaleza que parece brotar de cada rincón. Durante más de 20 años, el Comité Ecológico Lemu Lahuen ha trabajado para proteger, conservar y preservar la flora y fauna nativa presente en los bosques y humedales del Parque Urbano El Bosque, un espacio verde situado en medio de la ciudad.

En diciembre de 2024, el Comité logró reunir los fondos necesarios para adquirir los terrenos, que pertenecían a la empresa Socovesa. Ese mismo mes se concretó la firma del traspaso, asegurando la preservación del parque y permitiendo continuar ofreciendo a la comunidad un espacio dedicado a la educación y la recreación. En este proceso, la valdiviana Nataly Navarro, presidenta y representante legal del Comité Ecológico Lemu Lahuen, ha desempeñado un rol fundamental.

Nataly, nació en la ciudad de Punta Arenas, pero a los tres años se trasladó con su familia a

Valdivia, donde, desde muy pequeña, disfrutaba del contacto con la naturaleza y mostraba una curiosidad innata, "Valdivia, en sí mismo, es un lugar tan carismáticamente verde que, por sí solo, genera una empatía con la naturaleza. Recuerdo que siempre estuve en contacto con ella; andaba mucho en bicicle ta, disfrutaba pasear por la ciudady visitar, junto a mis amigos, distintas áreas verdes".

Una época que marcaría su futuro e incluso su carrera fue cuando cursaba la enseñanza media. Allí surgió su interés por la defensa del medio ambiente. "En la enseñanza media fue cuando todo tomo sentido, y fue a raíz de "Acción por los Cisnes", este movimiento social que, entre otras cosas, buscaba trabajar para la protección de las aguas, el santuario de la naturaleza y todos los ecosistemas presentes en él. Justamente, vo era amiga de la hija de Jimena Rosales, quien en ese entonces era la vocera del movimiento. Íbamos a las marchas, y desde ahí me empezó a interesar todo el tema de la ecología y la conservación ambiental. Fue



entonces cuando comprendí lo que era una movilización y que una persona puede defender la naturaleza"

Si bien en su adolescencia esto la marcó, tras dar la PSU en el año 2006, ingresó a estudiar la carrera de Biología Marina en la Universidad Austral de Chile. Dentro de la Universidad, creó su primera organización con personalidad jurídica y la llamó

Procedimiento y negociaciones con empresa Socovesa

 Respecto del proceso de negociación llevado a cabo con la empresa Socovesa para la adquisición de los terrenos del Parque Urbano El Bosque, Nataly Navarro expresó que el proceso en si fue algo desafiante, pero a la vez gratificante. "Desde el principio tuvimos la oportunidad de trabajar con dos representantes de la de la Zona Sur de Socovesa, y ellos fueron muy transparentes y colaborativos en las conversaciones. Hasta nos ayudaron con la idea de la campaña; nos colaboraron bastante"

Asimismo, reconoció que esto fue clave para generar un ambiente de confianza mutua, lo que facilitó avanzar en un diálogo constructivo. "Socovesa reconoció y valoró el trabajo que, como comité, hemos realizado dentro de estos 20 años siendo administradores, y eso nos llena de orgullo porque podemos ahora asegurar este espacio para la conservación a largo plazo". 😅

"Agrupación Transdisciplinaria de Estudiantes" (ATRAE), una iniciativa cuvo hito central era la organización de la Feria de la Biodiversidad de la Región de los Ríos, un evento que efectuaban todos los años en la Costanera Cultural y, algunas veces en el Museo de Arte Contemporáneo UACh, indicó.

"Esta era la oportunidad para llevar a cabo una actividad que permitiera a las personas comprender y aprender sobre la biodiversidad en Valdivia. Allí realizábamos talleres, charlas, documentales, entre otras iniciativas. Es importante destacar que, en el año 2003, el concepto de educación ambiental recién se estaba incorporando y era una idea un tanto rara para la época"



Fecha: 11-01-2025

Medio: Diario Austral Región de Los Ríos Diario Austral Región de Los Ríos Supl.:

Noticia general Tipo:

"Valdivia es tan carismáticamente verde que genera empatía con la naturaleza..." Título:

(viene de la página anterior)

Cuando empezó a trabajar como bióloga marina, explicó tuvo la oportunidad de participar en un provecto junto a mujeres recolectoras de orillas. Con ellas estuvo tres meses en Corral y, tras esa experiencia, decidió complementar su educación con la formación pedagógica, he-cho que más tarde la llevó a desempeñarse como docente en la Escuela El Bosque. Esta decisión la acercaría más al parque y al cargo que ejerce hoy en día.

-¿Cómo surgió su conexión con el parque v de qué manera influvó en su trayectoria profesional?

Durante toda mi adolescencia viví en el sector regional, entonces venía acá al bosque y lo conocía porque lo visitaba. Es decir, esa fue como mi primera conexión y aproximación a este espacio. De igual forma, en las actividades vinculadas a la Feria de la Biodiversidad, el parque siempre estuvo presente. Yo estaba al tanto, en la universidad, de que este espacio era administrado por una organización, pero nada más.

Mi vínculo más fuerte surgió a través del trabajo que realizo, y que hasta el día de hoy llevo a cabo, en la Escuela El Bosque como encargada del Plan de Educación Ambiental. Además, somos una de las pocas escuelas que tienen acceso gratuito, lo que se debe principalmente a que estamos próximos al parque y realizamos un trabajo conjunto allí. Recuerdo que venía a menudo al parque con mis estudiantes, al punto que comenzó a convertirse en mi aula viva, mi laboratorio natural".

Navarro comentó que cerca del año 2018 pasó a ser miembro del Comité de manera oficial y, más tarde en el 2022, paso a convertirse en la presidenta y representante legal del Comité Ecológico Lemu Lahuen, "Fue bastante orgánico; algo siempre me llevaba de vuelta al parque", manifestó.

-¿Cuáles han sido los principales desafíos que ha debido sortear?

Con el desarrollo de la campaña "Cada metro cuenta", que buscaba reunir los fondos para poder adquirir los terrenos del parque a la empresa Socovesa, logramos que muchas personas vinieran y quisieran ayudarnos, y eso, de alguna manera, nos hizo despertar como comité para buscar formas de potenciar el parque.

Hace poco empezamos a trabajar más en nuestro posicionamiento. Actualizamos la página web para que sea más amigable con los visitantes y para que estos puedan conocer el trabajo que, como comité, realizamos.

Por otro lado, creo que uno



Pág.: 3

Cm2: 587,0 VPE: \$510.659

LA ACTUAL DIRIGENTA SOBRE SU HISTORIA PERSONAL CUENTA QUE "FUE BASTANTE ORGÁNICA: ALGO SIEMPRE ME LLEVABA DE VUELTA AL PARQUE"

Este es un espacio de educación, encuentro y recreación dentro de la ciudad (...) Nos llena de orgullo porque podemos ahora asegurar este espacio para una conservación a largo plazo...



Es una invitación a repensar el espacio que tenemos, porque somos una joyita dentro de Valdivia. Proteger es conservar, y eso lo debemos tener súper claro..."

> Nataly Navarro Presidenta Comité Ecológico Lemu Lahuen.

de los desafios es comenzar a ser más activos y vincularnos más con la ciudadanía.

El parque contempla 10,5 hectáreas de bosque y humedal, por lo que siempre pasa algo, y uno debe ser capaz de solucionarlo, siempre con la avuda del equipo completo. Sin embargo, desde el punto de vista de la organización, creo que debemos lograr que esta se empodere y tome acción.

ASPECTOS SIGNIFICATIVOS

Consultada sobre aquellas iniciativas más significativas realizadas, Navarro destacó la idea de que el parque sea un laboratorio natural, un aula viva, Esto. producto de la gran vinculación que el parque tiene con establecimientos educacionales, donde las y los estudiantes van a aprender in situ. "La posibilidad de hacer educación ambiental en el parque, es algo muy significativo para la comunidad, y hablamos no solo de establecimientos educacionales; también las Universidades efectuan aquí sus prácticas e investigaciones. Es un espacio de educación, encuentro y recreación dentro de la ciudad".

Asimismo, aclaró que una de las iniciativas más destacada del año pasado fue justamente la campaña "Cada metro cuenta". "Hay que participar en estas iniciativas, educarse sobre la importancia de la biodiversidad local o apoyar propuestas como las que tiene el parque. Esto suma a la protección del medio ambiente. Juntos podemos proteger nuestro entorno natural y demostrar que Valdivia es un ejemplo de convivencia respetuosa con la naturaleza".

El pasado 30 de diciembre del 2024, el Comité Ecológico Lemu Lahuen logró alcanzar un acuerdo con Socovesa y llevaron a cabo la firma oficial del traspaso del terreno del parque. Hecho que marcó un hito para la organización.

-¿Cuáles son los planes a seguir, tras este gran paso

Creo que la mirada cambia, sobre todo la de las empresas, el mundo público y, por supues-



Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

Importancia de la Educación Ambiental

 La conservación ambiental no es sólo una responsabilidad desde las organizaciones, sino una tarea colectiva y una oportunidad para proteger y disfrutar lo que hace única a la ciudad de Valdivia. Así lo explicó Nataly Navarro, quien a su vez destacó que, dada la configuración geográfica de la ciudad, rodeada de selva valdiviana, ríos, humedales y ecosistemas, brindan una belleza escénica única, al tiempo que mantiene el aire limpio, el agua y la biodiversidad. Proteger es conservar, y eso lo debemos tener súper claro. Cada acción que tomemos hoy, por pequeñita que sea. tiene un impacto en el mundo que heredaran las próximas generaciones. Cuando nos unimos, nuestras voces son más fuertes y nuestras manos más capaces de hacer realidad nuestras ideas, proyectos y objetivos los cuales benefician tanto a la comunidad como a la naturaleza".

to, la de Valdivia. Hicimos un gran trabajo para poder conservar este pulmón verde y pa ra que esta organización continúe manteniendo el lugar.

Ahora, la idea es empezar a tener nuevas miradas, implementar otro tipo de gobernanza. Comenzar, por ejemplo, por declarar este bosque como "bosque". En fin, realizar acciones que no se habían hecho, pero que ahora podremos llevar a cabo.

Creo que esto también es una invitación a repensar el espacio que tenemos, porque somos una joyita dentro de Valdivia, pero hace falta que se sepa. Hay muchas personas en la ciudad que no conocen este lugar, que vive aquí, pero que nunca lo ha visitado ni ha escuchado hablar de él.

El parque es un espacio único en la ciudad. Aquí tenemos Selva Valdiviana, con árboles centenarios como el coihue y el olivillo, entre otros. Contamos, además, con flora, fauna y funga. Recientemente efectuamos el primer levantamiento de información a nivel taxonómico de los hongos y, de hecho, contamos con un hongo que está en peligro, como lo es el loyo. También tenemos especies como la rana grande chilena. En fin, es un espacio maravilloso que debe ser conocido por toda la comunidad.

4.800

14.400

No Definida

-¿Qué planes tienen para el desarrollo y conservación del parque urbano El Bosque?

Estamos enfocados en consolidar este espacio como modelo de conservación, educación y recreación sostenible en Valdi via. Queremos fortalecer igual la infraestructura existente, como los senderos interpretativos que existen dentro del parque, siempre priorizando el mínimo impacto ambiental. También buscamos aumentar las áreas de restauración mediante la reforestación con especies nativas, para así potenciar los servicios ecosistémicos que el bosque ya provee, favoreciendo a la fauna local, y fortaleciendo al sque en sí mismo.

Otro pilar fundamental es la educación ambiental. Oueremos seguir ampliando nuestros programas para escuelas, continuar trabajando con las universidades y la comunidad, generando un espacio donde las personas no solo disfruten del entorno sino que también aprendan sobre la importancia de la selva valdiviana.

Deseamos mantener las colaboraciones de las personas del mundo de la ciencia e instituciones locales para monitorear la biodiversidad y continuar desarrollando investigación que nos permita también tomar decisiones informadas.

Finalmente, buscamos garantizar la sostenibilidad financiera del parque mediante las alianzas de entidades públicas y privadas, así como el apoyo de las personas que siempre nos colaboran. Planeamos implementar actividades que permitan generar recursos, pero siempre alineadas con la conservación del bosque y el humedal.

-¿Cómo imagina el futuro del Parque Urbano del Bosque y del Comité Ecológico Lemu Lahuen?

Imagino que sea reconocido como un ejemplo emblemático de conservación urbana en Chile. Un espacio que no solo proteja un fragmento vital de la Selva Valdiviana, sino que también inspire a otras comunidades a replicar este modelo en sus propias ciudades.

La idea es que este modelo se siga replicando en otras partes. En un futuro, veo el parque muy biodiverso, floreciendo, fungiciando, y coexistiendo armoniosamente con una comunidad que lo respe ta y lo valora como un patrimonio natural y cultural. 63